

頂吉図鑑 ~第13回~

山の芋 (ヤマノイモ) 其の参



山の芋 (ヤマノイモ) について3回目です。零余子 (ムカゴ) についてお話ししましょう。ムカゴとは、大きく分けて、葉が変化したものと茎が変化したものと2種類あります。山の芋は後者です。種ではありませんが、種と同様に芽を出し繁殖します、栄養繁殖器官と呼ばれるものです。種は別にあります。山の芋は雄の蔓と雌の蔓があり、花が咲き種が出来ます。種には翼があり、乾燥すると遠くに種が飛んでいき子孫を増やすことが出来ます。ムカゴは蔓の下に落ち芽を伸ばす・・・植物の知恵を感じます。

山の芋のムカゴは生のままやご飯に炊きこんだり美味しくいただけますが、ときどき苦いムカゴにあたる場合があります。これはニガカシュウという山の芋にそっくりな格好をしているムカゴです。葉は互生で大きいので注意しましょう。

山の芋については、まだまだ面白い話がありますが、一先ずこれまでとします。山芋掘りに興味がある方はご一報ください。特別に4回目のお話を致しましょう。

~主催事業のお知らせ~

	事業名	時期	対象者・人数
3月	体験の風をおこそう なめこ菌打ち体験	3月3日(土)	10家族
	かぐめよし自然少年団⑤	3月11日(土)~12日(日)	かぐめよし自然少年団 に所属する団員



北九州市立かぐめよし少年自然の家

〒803-0267

住所：北九州市小倉南区大字頂吉451-1

電話：(093) 451-3111 fax：(093) 451-3133

めぐみニュース

かぐめよし少年自然の家だより 平成30年2月発行

昨年、大変お世話になりました。
今年もどうぞよろしくお願いいたします！！

日頃よりかぐめよし少年自然の家をご利用いただき、心から感謝申し上げます。

この一年間を振り返ると、小学校の自然教室、中学校のふれあい合宿、家族、子ども会やスポーツ団体など多くの皆様に、かぐめよしの自然を活かした活動でご利用いただきました。

所の周辺には北九州最高峰の福智山、北九州市の代表的な川である紫川の源流があり登山や川遊び、沢登りと自然と共に安全に楽しく活動をしてまいりました！

新年度も、本物の野外活動の場として、皆様方の期待に応えられるよう、所員一同、努力してまいりますのでよろしくお願いいたします。

つどいの広場には、かぐめよしのシンボルでもあります三桧（みつまた）がつつぼみをつけ、春も、そこまでやって来ている感じです。また、所内には新しく薪ストーブが仲間入りしております。ロビーも様変わりし皆さんを温かくお迎えします！どうぞ自然に親しみにお越しください！！



～主催事業報告～

家族でキャンプだホイ!!

みんなで協力してテントの設営を頑張りましたよ!!
そのあとは…子ども達が楽しみにしていた『川遊び』☆
川の生き物も観察できたかな?
自分たちで火熾し体験もしました!!!
夜はキャンプファイヤーをして楽しく活動しました!(^^)!



市民センター職員等研修会①・②

市民センターでご活躍されている皆さんを対象に
10月・11月と2回研修を行いました★
第1回は『竹灯籠作りに挑戦しました!!』孟宗竹を使い
オリジナルの竹灯籠ができました☆第2回目はクリスマス
リースとピザ作りを行いました!!リースは自然の材料
を使用してつくりましたよ(*^_^*)ピザは石窯と段ボー
ルオープンで焼きました!



陶芸教室①・②

陶芸教室では、かぐめよし村の名誉村長!!
山本清方先生に来ていただきました☆
陶芸の作り方を丁寧に教えていただき、満足した作品を
作る事ができました(*^_^*)今年の千支『犬』の焼き物も
作りましたよ☆★
また、自然の植物を紹介していただき、名前の由来につ
いてなどたくさん教えていただき、楽しい活動ができた!!



みんなでだんらんラン!!

家族で『だんらん』をテーマに新しい主催事業を行いま
した!!今回はかぐめよしに新しくやってきた…
☆薪ストーブ☆の落成式を行い、薪ストーブの火で癒
されながら温まりました!(^^).また、火熾し体験・みんな
で協力して夕食作り!!2日目には『薪割り体験』もしま
した☆温かさ笑顔あふれる活動となりました♪o(^



石窯ピザとクリスマスリース作り

大人気の主催事業!!ピザは生地作りから行い、石窯で焼きましたが、焼ける速さにみなさんびっくりしていました☆さて!何秒?何分?で焼けるのでしょうか!(^^)。パリパリに焼けたピザとっても美味しかったです☆リースも可愛いリースができました☆みんなのところにサンタさんはきたかな?



ぺったんぺったんお餅つき

新年の神様をお迎えするしめ飾り作りとお餅つきを行いました☆しめ飾りを作る時にみなさん藁を『なう』作業に苦戦されていましたが、満足のいくしめ飾りができました(*^_^*)お餅つきではみんなで声を出し合い楽しくお餅をつくことができました☆★つきたてのお餅はとっても美味しかったですね!!



ボランティア合同餅つき大会

今年も市内の青少年施設のボランティアの皆さんを対象にお餅つき大会を行いました!!また、青少年シニアリーダー会議『ぼんて』のみなさんも参加して下さいました!外はとても寒かったのですが、寒さを感じないほどに熱気がありました!!つきたてのお餅を食べて元気に活動しました☆★各施設のボランティア同士交流を深めることができ、活気もあり、とても有意義な時間を過ごすことができました!(^^)!



☆みつまた☆

